

**Subscripción**  
 En la capital. . . . . 4.50 plus trimestre  
 Fuera de la capital. . . . . 5 " id.  
 Estranjero. . . . . 15 " semestre  
 Idem un año. . . . . 30 "

Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Admón plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

**Anuncio**  
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 75 cénts.—En la 3.ª, 50 cénts.—En la 4.ª, 25 cénts. y a los suscriptores 12.—El importe del timbro a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 6 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII | Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos. | GERONA, MIÉRCOLES 17 DE DICIEMBRE DE 1902 | NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTS. | N.º 7.835

## EL EPÍLOGO

Triste y fúnebre ha sido el que han tenido las dos últimas crisis. Si desastrosas fueron éstas, no lo ha sido menos aquél.

La reunión de ex-ministros del partido fusionista verificada en el domicilio del señor Sagasta, ha puesto de manifiesto la impotencia política que corroe a sus miembros. Ha sido el supremo esfuerzo con ansias de vida de un cuerpo que sucumbe por falta de vitalidad.

Toda la prensa de Madrid, con unanimidad de criterio, reconoce, no tan solo la decadencia de los fusionistas—tiempo hace que está demostrada—sí que también su irremediable é irreversible muerte.

*El Imparcial*, *El País*, *El Liberal*, y el *Heraldo de Madrid*, dedican largos y expresivos párrafos a tal asunto.

El primero de los citados periódicos, remedando la frase de Cánovas del Castillo, *¿Qué le hemos de hacer!*, se duele de la desaparición del partido liberal histórico, lo hace en sentido benigno, compasivamente, diciendo que aunque los ex-ministros reunidos afirmaron «la vitalidad de la comunión», se cree que equivocaron la fisiología y el sacramento. Aún queda vida en el campo liberal, añade el citado colega, pero si nada se hace a fin de curar la anemia cerebral, que el mismo padece, es de presumir el resultado.

Más gráficos y enérgicos son los párrafos que les dedica *El Liberal*, estableciendo el parangón entre las terminantes declaraciones de los señores Maura, Silvela y Villaverde y el modo que se han presentado los fusionistas, desnudos de ideas, tan faltos de propósitos y tan divorciados de la realidad cual se encontraban en el momento de la caída.

No es necesario profundizar mucho el asunto para ver en la reunión de fusionistas el epílogo de su partido. Pero entiéndase bien que al vaticinar esta muerte, no es la del cuerpo liberal, que saturado de sávia de vida, se remueve con regenerador esfuerzo.

Únicamente nos referimos á las huestes que siguen á Sagasta, por una mala entendida consecuencia; á la plana mayor del liberalismo histórico que debe su existencia y apoyo al caciquismo militante; al favoritismo todo. Todos estos, han recibido mortal golpe y por más que se les aconseja, seguirán con su labor suicida entregados á su envanecida tarea.

¿Y para qué aconsejar á Sagasta y á los suyos? ¿No hemos visto durante su gestión que ha sacrificado despiadadamente á todos aquellos que en bien le han hablado?

Sacrificado fué Urzaiz, sacrificado Alfonso Gonzalez y si nos remontamos á más remotos tiempos encontraremos el sacrificio de Casola y aún el del mismo Maura. Y acercándose á los actuales acontecimientos veremos á un gobierno presidido por Sagasta que por hallarse sin programa tuvo que aceptar en marzo de 1902, las bases que le presentó Canalejas, quien tuvo que abandonar primero el minis-

terio y después el partido, en vista del incumplimiento de aquella fórmula.

Con esto se demuestra que todas las palabras que sinceramente se dirijan á Sagasta, tienen que perderse en el vacío.

¿Y para qué darles aliento? ¿Para qué aconsejarles de nuevo? Sigán en buen hora sus desaciertos, trazándose uu camino sin fin determinado, pavoneándose huecos con sus ex-ministros y sus grandes cruces. Sigán con esta política desastrosa, separada de la opinión pública y apoyada por el caciquismo y pronto veremos el fatal desenlace.

Claro está que no defendemos á capa y espada á los conservadores, pues tenemos convicciones democráticas arraigadas, pero entre el gabinete que hoy preside los destinos de la nación, en donde vemos idea, inteligencia y fuerza y entre los primotes inválidos del fusionismo, optaremos siempre por los primeros, combatiéndolos también, noble y sinceramente si su gestión llegara á merecerla.

Podría preguntarse que acordarán los fusionistas en su reunión, pero se tendría que dar la callada por respuesta, pues únicamente tomaron el acuerdo de volverse á reunir. Hasta en este asunto dieron palpable muestra de su debilidad.

El objeto principal que se proponían, era establecer un plan de campaña para las próximas elecciones. Si tuvieran que confiar del llamamiento al país, á buen seguro que quedarían terriblemente restadas sus fuerzas, pero como que se ampararán en la máquina caciquil fusionista, no será de extrañar que el resultado electoral les preste pequeña fuerza.

Los partidos políticos van evolucionando con arreglo á la marcha de los pueblos. Estos van progresando, siguiendo la fatal ley de la naturaleza, lógico es creer pues que también debe progresar el espíritu que entraña la política que inspira á cada uno de los partidos.

Si uno de estos quiere estacionarse, como ha sucedido ahora con el del señor Sagasta, tiene que sucumbir por fuerza y ser substituido por la parte sana que del mismo se desprende por querer acelerar su marcha.

La debilidad de los fusionistas se ha puesto de manifiesto en la nota oficiosa que dieron del resultado de la reunión. En la misma se habla de un jefe indiscutible y de un programa político.

¿Que mas jefe indiscutible que Sagasta? ¿Programa? Acaso lo han tenido nunca los fusionistas. El día que Canalejas les entregó el suyo, redactado á la moderna, el demócrata no pudo vivir entre ellos, teniendo que retirarse para regenerar el cuerpo liberal.

Desengañese pues el Marqués de la Vega de Armijo; el programa social que pide para su partido es incompatible con las ideas de éste. No puede ser, no puede establecerse una armonía, entre lo caduco y lo moderno, son dos tendencias antitónicas.

El ocaso del partido fusionista ha empezado ya, bien pronto quedará únicamente el recuerdo.

## UNA CARTA

Nuestro distinguido amigo, el senador del reino don Antonio Comyn, ha dirigido á los electores de Santa Coloma de Farnés la siguiente carta:

Mi querido amigo:  
 Para el día 21 del actual está anunciada la elección parcial para diputado á Cortes por Santa Coloma de Farnés y no obstante el cambio de Gobierno y la suspensión de Cortes, la ley exige que tenga lugar aquella.

Parecía lo natural que nadie pensase en presentar su candidatura porque toda lucha en las circunstancias actuales es evidentemente estéril; pero acabo de saber que el señor Villapadierna no es de este parecer y quiere recontar sus fuerzas en el distrito. Esto me obliga á dirigirme á mis amigos para exponerles mis intenciones y mis deseos.

Ya sabe Vd. y saben todos en Gerona como y por qué fué el Senado y todos conocen perfectamente mi aspiración de volver á representar el distrito de Santa Coloma.

Ridículo me parece, siendo todavía Senador, y lejána aún la disolución de las Cortes, la presentación de mi candidatura, pero á ello me veo obligado por las circunstancias especiales del caso.

Queda, pues declarado y deseo que nadie lo ignore, que no renuncio ni mucho menos á la próxima *lucha formal* ó sea de las elecciones generales que tendrán lugar, probablemente, en marzo; pero no estoy dispuesto á hacer el juego del señor Villapadierna ni á molestar á mis amigos, llevándoles á un *simulacro*, que no puede dar mas resultado que encender pasiones y causar disgustos.

Por tanto ruego á usted encarecidamente y ruego á todos mis amigos del distrito de Santa Coloma, *se abstengan en absoluto de votar en la elección parcial del día 21* y que no se preocupen ni poco ni mucho de lo que pueda hacer el señor Villapadierna.

Ya sabe usted que en los últimos días del partido liberal se han vuelto á emplear en el distrito de Santa Coloma los procedimientos de cesantías, traslados, etc., etc., que yo no he usado nunca en los muchos años que llevo ocupándome de asuntos de la provincia de Gerona.

Es para mi un deber deshacer lo hecho y, Dios mediante, se hará en cuanto termine el período electoral, pero no pienso contagiarme, sino que haré en Santa Coloma, como siempre, la política de paz y de buena voluntad que, sobre ser un deber, es la única que da buenos resultados.

Agradeceré á usted mucho haga conocer á los amigos, lo antes posible, lo esencial de esta carta, rogándoles la tengan suya, porque me falta el tiempo material para escribir directamente á todos ellos y he escogido al azar algunos nombres.

Queda de usted, como siempre, afectísimo amigo S. S. q. b. s. m.

A. Comyn.

## Tarea fundamental

Una de las notas mas primordiales que entraña el programa del partido conservador y forma parte de sus aspiraciones y buenos propósitos, es sin duda alguna la reorganización inmediata de los servicios públicos.

Abona la existencia de este propósito, mas que una declaración explícita sobre la cual se haya intentado atraer la atención general, la crítica que nunca evitó el vituperio, tan elocuentemente hecha por el presidente del Consejo de ministros y por el ministro de la Gobernación, de la inercia en que siempre reposó el fusionismo por lo que atañe á la corrección de arcaicas corruptelas administrativas; de las divisiones y

subdivisiones de trámites burocráticos para conseguir el mas liviano servicio del Estado; del vicio, arraigado aquí mas que en parte alguna, del expedienteo.

Sino se procura por todos los medios posibles una saludable reforma orgánica de la administración, que preceda á toda inversión de cantidades y que tienda á rectificar errores sobre los cuales se dirijieron siempre justicieras censuras, será infecundo todo el sacrificio del contribuyente, todo propósito ministerial.

En muchas épocas, en muchos tiempos se ha hablado de la reorganización de los servicios, se han hecho promesas que no se han cumplido y que hoy se proponen comenzar con nuevas energías los señores Silvela y Maura.

Llamaron reformas descentralizadoras los fusionistas á exigencias de la división del trabajo administrativo, á las meras abreviaciones de tiempo para la resolución de expedientes, á la atribución, en fin, de facultades que antes competían á los Centros ministeriales de la corte, á funcionarios de provincias dependientes de ellos.

Ni con ese criterio se podía decir, con esperanzas de convencer á nadie, que se reorganizaban los servicios ni podía aspirarse á que quedasen satisfechos los deseos de la nación.

No efectuaron el Sr. Moret y otros señores, si algo intentaron en pro de aquella tan cacareada descentralización administrativa mas que una desconcentración de funciones, como la que hace mas de medio siglo se planteó en Francia, que no por eso ha dejado de ser el pueblo más centralizador del mundo.

Y cuenta que no hablamos aquí de ese afán descentralizador que sólo estuvo en los labios y no pudo condensarse en la *Gaceta*, sino en cuanto por él se quiso aligerar, para que fuese mas expedita su marcha, esta vetusta máquina administrativa que retarda cada vez mas la actividad pública.

Sin alardes de descentralizadores pueden los gobernantes actuales acabar con el imperio del expediente y del balduque, y sanear el órgano para que no se refleje su estado moribundo en la torpeza con que desempeña la función.

Uno de los principales propósitos del señor Maura es el oponerse á que se vote crédito alguno si antes no se ha asegurado su inversión concreta y juiciosa.

Mal puede invertirse el dinero del país si el Estado no procura por medio de la administración pública, estimular la actividad social.

En cada uno de los distintos ramos y departamentos que se divide el poder ejecutivo, no será fructífera la obra del ministerio mientras no se establezca la reorganización de los servicios. Esta es la labor primordial.

No quisiéramos, sin embargo, que á empresa tan ardua se fuese sin un reflexivo estudio, garantía de firmeza y estabilidad. Mas perturba la inquietud nerviosidad de un ministro ó de un Ministerio que pone sus afanes en producir cada dia con fecundidad asombrosa Reales decretos arrumados en la *Gaceta*, sin eficacia alguna para el orden administrativo, que la negligencia en reformar ó el respeto al *statu quo*, si no se tiene la creencia de que ha de ser algo permanente la obra que se realiza.

No es lo mismo deshacer que organizar y como esta última tarea es mas dificultosa, es necesario que la emprendan hombres enérgicos, como los ministros actuales, que no aspiran alcanzar el poder para satisfacer su orgullo sino para regenerar la administración pública, hoy tan quebrantada por causa de los continuos desaciertos y torpezas de gobernantes que escalaron el poder, no por su talento y voluntad sino por la protección inmoral del favoritismo.

## Una entrevista

Correspondiendo á su atención y ofrecimientos, visitamos ayer al señor Gobernador civil de la provincia, don Juan Tejón y Marín, que nos recibió con exquisita afabilidad.

Interrogado por nosotros acerca de sus propósitos nos manifestó sus deseos de hacer una política de moralidad. Añadió que estaba dispuesto á no consentir el juego, absolutamente en ningún centro y que al efecto había dictado algunas órdenes oportunas.

Juzgó la cuestión del catalanismo, como un mal originado por la política caciquista, mal, que administrando correcto y bien no puede tener funestas consecuencias.

Agradablemente impresionados nos despedimos del señor Tejón, después de haberle ofrecido nuestra modesta cooperación en los buenos propósitos que le animan.

## DESDE OLOT

(Recibido con retraso)

Hace más de seis días que la lluvia no ha cesado ni un momento. Por esta causa el río Fluviá ha experimentado una crecida tan enorme, que nadie recuerda avenida tan colosal. A consecuencia de ello no han llegado ni salido hace dos días, coches de Gerona para Bañolas, ni el carruaje diario de Figueras.

Hace más de 48 horas que estamos incomunicados con Figueras y con esa por Bañolas á causa de ser imposible vadear el paso de Castellfullit.

También estamos incomunicados por telégrafo, pues el temporal ha destrozado la línea.

El llano de Las Presas, en la carretera de Olot á San Feliu de Guixols, está inundado, presentando el aspecto de un lago de una legua de extensión.

A primeras horas de esta tarde y á consecuencia de las filtraciones, se ha desprendido todo un trozo de pared de un huerto del monte Monsacap ó sea San Francés, interceptando el arrabal de San Bernardo.

Las fábricas de electricidad no funcionan á causa de los desperfectos que ocasiona la lluvia, no proporcionando fluido para el alumbrado.

Tengo noticias de que la línea del ferrocarril de San Juan de las Abadesas está interceptada entre Ripoll y San Juan, por haber ocurrido un desprendimiento de tierras considerable.

En general, los caminos y todas las vías de comunicación están intransitables.

El Corresponsal.

Olot 11 diciembre de 1902.

## GRAN CENTRO DE REDENCIONES MILITARES

establecido en Guadalajara desde el año 1880

Bajo la dirección de don Antonio Boixare y Claverol

### REEMPLAZO DE 1903

Seguro á Prima fija. Al contado. Ptas. 775  
Id. á » En 2 plazos. » 825

Para más detalles, dirijanse al representante en Gerona don Narciso Ordeig, Banquero.

## NOTICIAS

Ayer mañana cumplimentaron al gobernador civil de la provincia señor Tejón, los diputados provinciales señores Batllé, y Sastragener, una comisión del Ayuntamiento de San Juan de las Abadesas presidida por el alcalde, otra comisión del Instituto á cuyo frente se hallaba el director señor Esposa, el Teniente Fiscal de la Audiencia señor Morlesin, Jefe de trabajos estadísticos señor Zaragoza, y la Comisión mixta de reclutamiento presidida por el Coronel de la Zona señor Parera.

A instancias del alcalde de Bañolas han

sido detenidos por la guardia civil de aquel puesto, Pedro Casas y su esposa Narciso Suñé, acusados de desobediencia á los agentes de la alcaldía.

El nuevo Gobernador civil ha prohibido en absoluto se admitan en aquellas oficinas pliegos á mano procedentes de los pueblos de esta provincia, cuyos pliegos han de ser remitidos por correo.

Con objeto de facilitar la asistencia á las ferias de Barcelona, con motivo de las próximas fiestas de Navidad, la compañía de ferrocarriles de M. Z. A., ha acordado establecer un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clase, á precios reducidos, desde varias estaciones de la red catalana á la de Barcelona.

Ayer no pudo celebrarse sesión de primera convocatoria la corporación municipal por no haberse reunido número suficiente de señores concejales.

Mañana se verificará de segunda.

El doctor Cortezo prepara reformas en el reglamento de Sanidad interior con la base de la Sanidad municipal, aprovechando los médicos titulares.

Se ha firmado el decreto restableciendo el Tribunal gubernativo central.

El tiempo continúa bonancible. El día de ayer sin que pueda incluirse entre los primaverales fué de buena temperatura, prodigándonos sus rayos el sol, aunque en cortos intervalos apareció con algunos celajes.

Se nos asegura que la compañía de género chico que debutará el próximo sábado en el teatro «Jardines de Novedades» dirigida por el actor señor Bolmar, se propone efectuar una brillante campaña á cuyo efecto, además de tener un repertorio sumamente escogido, cuenta con artistas de reconocido mérito, entre ellos la primera tiple señorita Taberner.

Próximamente marchará á Córdoba á recoger á su distinguida familia, el Gobernador civil de la provincia don Juan Tejón.

La Guardia civil del puesto de Flassá sorprendió una partida de juegos prohibidos en la casa de comidas de Buenaventura Mular Cirau, vecino de Celrá.

Los puntos de la partida, empleados todos en las minas de aquel pueblo, han sido puestos á disposición del juez correspondiente en unión de una baraja y el dinero que les fué ocupado.

La sociedad de socorros mútuos de Las Escaulas «La Concordia», ha remitido al Gobierno civil de la provincia las cuentas correspondientes al tercer trimestre del corriente año.

Por causa de los últimos temporales, continúan interrumpidas las comunicaciones entre muchos puntos de esta provincia.

El pueblo de Vidreras se halla casi incomunicado y una pareja de la Guardia civil que conducía dos presos á Barcelona, ha tenido que detenerse en aquella villa hasta que se restablezcan las comunicaciones.

Mañana se verificará la subasta del primer trozo de la proyectada carretera de Tossa á Llagostera.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de La Junquera, dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas.

Mañana se celebrarán en la iglesia del Hospicio, solemnes cultos en honor de Nuestra Señora de la Esperanza, patrona del benéfico establecimiento.

Mañana se reunirá en Junta general el «Círculo Artístico de Gerona», cuyo acto no pudo celebrarse el pasado domingo por falta de asistencia de señores socios.

Llamamos la atención del jefe de Obras públicas de la provincia, acerca la carta que nos ha remitido nuestro corresponsal en

Olot, relativo al mal estado de los caminos y vías de comunicación en aquella comarca, pues á consecuencia de las lluvias han quedado intransitables, causando graves perjuicios al comercio y al público todo.

No sería de más que se procurara que por los poderes públicos se consignara una cantidad para el arreglo de todos estos desperfectos, aprovechando la oportunidad de tener que confeccionarse en breve los nuevos presupuestos.

El exministro señor Aguilera ha presentado la dimisión del cargo del presidente del Comité provincial del partido liberal de Madrid.

Se cree ingresará en el partido radical que sigue las aspiraciones del señor Canalejas.

Hemos recibido un atento B. L. M. del señor Gobernador civil de la provincia don Juan Tejón y Marín, participándonos la toma de posesión de su cargo.

Agradecemos la atención que con nosotros ha tenido, así como sus valiosos ofrecimientos, por lo que le damos las mas expresivas gracias á la par que recíprocamente le ofrecemos nuestra cooperación.

Ha sido detenido en Torroella de Montgrí un sujeto vecino de aquella villa llamado Tomas Camps Batlle (u) Tou, al que se acusa de haber robado dos mantas depositadas en un carro cuyo conductor es dependiente de la fábrica de anisados del señor Regás de Puente Mayor.

Por cazar sin tener licencia, han sido denunciados al Juez municipal de Bagur los vecinos de dicha villa Baldomero Puig y Arcadio Deulofeu que fueron sorprendidos en el sitio llamado «Puig de San Enrich».

Esta mañana á las diez se verificará en la Audiencia provincial un juicio oral, para ver la causa procedente de este juzgado que por desacato se sigue contra Juan Mir Guisí.

Está encargado de la defensa el letrado señor Gispert, representando al acusado el procurador señor Negre.

A las once y media se verificará otro juicio oral para ver la causa procedente de este juzgado que por lesiones se sigue contra José Felip Mata.

El abogado señor Veray sostendrá la defensa del acusado, representando á este el procurador señor Prat.

El señor gobernador civil de la provincia, visitó ayer los terrenos que sufrieron los efectos de la inundación, dictando algunas órdenes oportunas.

Se encuentra en Barcelona el capitán del Regimiento Infantería de San Quintín, don Vicente Llivina, disfrutando licencia de Pascuas.

El ministro de Hacienda ha dirigido á los delegados de las provincias una circular, en la cual les da instrucciones para que aumente la recaudación.

L'Independent dice que se han suicidado en Puigcerdá dos carabineros españoles que habían dejado pasar 56 mulas sin pagar derechos de aduana.

Uno de los carabineros disparó el revólver contra su compañero y después se pegó un tiro en la sien. Se asegura que apelaron á fin tan trágico para escapar de una condena.

Ha regresado á esta ciudad el músico mayor del Regimiento de Asia D. José Lordeiro.

Comunican de Port-Bou, que desde el día 9 de los corrientes, está completamente interceptado por las aguas el camino que conduce del pueblo á la estación de mercancías. También algunos caseríos están incomunicados por el estado de los caminos.

Los vecinos se quejan por el abandono en que se les tiene.

La Gaceta publica una real orden por la que se fija el tipo medio del cambio durante la presente quincena en 34'95, para los

efectos del pago en oro de los derechos de aduana.

—El que haya de confiar conlesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

## Agencia de quintas

A los mozos sorteables del reemplazo de 1903

La empresa «La General» tiene hechas desde 1887 más de 6.000 redenciones. Es la que dá mayores facilidades y seguridad para librarse del servicio militar activo. Para informes dirijirse á la sucursal de la provincia, Carretera de Santa Eugenia, 30, 1.º, 2.º, Gerona.

## Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

## Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»

### El conflicto venezolano

Madrid 16, á las 4 tarde.

Telegráfiamente de Londres que MM. Balfour y Cranborne, en la Cámara de los comunes, contestando á una pregunta, han declinado toda responsabilidad respecto á las medidas adoptadas por Alemania en Venezuela.

Lord Lansdowne ha hecho declaraciones analogas en la Cámara de los lores.

En Italia, el diputado señor Prinetti ha justificado la intervención de aquella potencia en el conflicto venezolano.

En los centros diplomáticos se confía en la intervención de los Estados Unidos.

Le Matin publica un despacho de Caracas, diciendo que los ingleses han levantado reductos en las inmediaciones de San Felipe.

El general Castro ha publicado un nuevo manifiesto, en el que protesta en nombre de la civilización del bombardeo de Puerto Cabello, sin declaración de guerra y sin las formalidades acostumbradas.

### Firma del Rey

La firma de hoy en Palacio, ha sido la siguiente: *Presidencia*, reales decretos, por los que se nombran los siguientes gobernadores.

De Soria don José Coello y Perez del Pulgar.

De Palencia, don Casimiro Sanchez.

De Teruel, señor Ferrandiz Dicenti.

De Huelva, don Alejandro Cadalso.

De Hacienda. Real decreto restableciendo los Tribunales gubernativos de Hacienda.

Idem restableciendo la junta arbitral de Aduanas en las provincias.

Idem idem, modificando un artículo del Arancel de Aduanas, para ponerle en armonía con la ley de dicho ramo.

De Gracia y Justicia. Nombrando en virtud de permuta, magistrado de la Audiencia de Valencia á don Carlos Miguel Giron, que lo es de la de Barcelona.

Nombrando para esta vacante á don Eduardo Angulo, que lo es de la de Valencia.

Nombrando magistrado en virtud de permuta de la Audiencia Territorial de Sevilla á don Antonio Cádiz.

Nombrando magistrado de la Audiencia provincial de Sevilla á don Felipe Pozzi. Trasládando á la Audiencia de Oriedo

# Elíxir Callo

Las *bilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia la clorosis, convalecencias, dispepsias, (ligereza de digestión) raquitismo crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el seroditidismo*

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y D. E. Vives.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLO Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

al magistrado don Segundo Izar, que lo era de la Corona.

Estado. Varios decretos concediendo cruces y honores al rey de Portugal y á las personas de su acompañamiento.

El ministro de la Gobernación, á pesar de haber despachado con el rey no ha puesto ningún decreto á la firma.

## Noticia desmentida

El presidente del Consejo ha dicho que no es cierto lo que dice *El Liberal* de esta mañana referente á haber ocurrido un disgusto con las autoridades de Segovia, con motivo de la cacería régia de Riofrio, en honor del rey de Portugal.

Aquellas autoridades, ha añadido el señor Silvela, acudieron á la estación tan solo para saludar á los reyes y á su acompañamiento.

A pesar de lo dicho por el Sr. Silvela, se sabe que en la estación ocurrió un pequeño disgusto entre las autoridades de Segovia, y algunos de los que formaban la comitiva régia.—Reig.

## Combinación militar

Madrid 16, á las 6 tarde.

El ministro de la guerra llevará mañana á la firma del rey una combinación de altos cargos militares.

En ella figurará la provisión de la capitania general de Burgos á favor del general Macías, y la de Castilla la Nueva á favor del general Delgado.

## Gobernador que no acepta

El Sr. Silvela ha declarado esta tarde que el Sr. Cano y Cueto no acepta el cargo de Gobernador civil de Huelva, alegando para ello hallarse delicado de salud.

## Fin de una huelga

El ministro de la gobernación ha comunicado esta tarde á los periodistas, que ha quedado solucionado el conflicto de los huertanos de Valencia.

## El viaje del rey

He tenido ocasión de hablar con el señor

Silvela, quien me ha confirmado la noticia que comuniqué anteayer referente al viaje del rey de Portugal para devolver la visita al monarca lusitano D. Carlos.

El viaje, en efecto, se realizará, pero el presidente del Consejo ignora en que época.

## Dimisión confirmada

El señor Silvela me ha dicho que se ha firmado la dimisión del señor Anguera, embajador de España en el Vaticano.

## El Rey de Portugal

Telegrafian de Lisboa, que esta mañana ha llegado el rey de Portugal.

En Valencia de Alcántara fué saludado por muchas comisiones.

La recepción ha resultado fría, no obstante el interés de los elementos monárquicos en que el acto resultara entusiasta.

## Viaje del señor Lerroux

En el expreso de esta noche marcha á Barcelona el diputado de la federación revolucionaria don Alejandro Lerroux.

## De Valencia

Telegrafian de Valencia que anoche la compañía de don Alfonso Paredes dedicó en el teatro Apolo una función en honor del distinguido periodista don Elías Cerda, autor del drama socialista «La Palanca».

El señor Cerda fué llamado repetidas veces al palco escénico.

## Riña sangrienta

Dicen de Granada, que han reñido, se ignora por qué causa, dos obreros, resultando uno de ellos gravemente herido. Reig.

## Mercados

Servicio de nuestros corresponsales

Precios medios de los productos vendidos en el mercado celebrado en Olot el día 15 del mes actual.

Trigo (cuartera de 80 litros), 17 pesetas.—Mezcladizo, 16.—Maíz nuevo, 12'25.—Maíz viejo, 13'50.—Alforfón, 10'25.—Panizo, 12.—Arbejas, 17.—Mijo, 13.—Habones, 16.—Habichuelas, 24.—Altramuzes, 14.—Paja (al quintal de 41'6 kilógr-

mos), 2'50.—Patatas (carga de 124 kilogramos), 10.—Huevos (docena), 1'20.—Cordero (carnicera de 3 libras), 2'37.—Cerdo (id.), 1'80.—Buey (id.), 2.—Perneira (id.), 2'12.

## REVISTA BURSÁTIL

Telegrama del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 16 de Diciembre de 1902

(De nuestro servicio particular)

### BOLSIN DE LA MANANA

Interior 4 por 100.	75'17
Acciones ferrocarril Norte.	59'05
Id. M. Z. A.	97'20
Id. Orense.	30'15
Francos.	34'00

### CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	75'01
5 por 100 amortizable.	94'88
Acciones del F. C. Norte.	58'45
Id. del F. C. de M. Z. A.	95'95
Id. Orense.	30'00
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	105'00
Id. 4% por 100 Alicante.	100'50
Id. 2% por 100 Francias.	59'50
Id. Municipales 5%.	102'00

PARIS	Exterior.	87'40
	Nortes.	208'00
	Alicantes.	340'00
Francos.		34'30

## CLASES

de Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Reforma de letra y los idiomas Francés é Inglés.

De 4 á 9 noche

Progreso, 31, 3.

## MATA Y VINYALS

Proveedores de la Real Casa.

Licores

Anisados

Champagnes

Vinos generosos

Vinos de mesa

Servicio á domicilio

3, Abeuradors, 3.—GERONA

## Boletín religioso

SANTO DE HOY

San Lázaro obispo

CUARENTA HORAS

Iglesia del Mercadal

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señera de los Desamparados ed San Félix.

## REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 16 de diciembre.

Defunciones: Varones, 3.—Hembras, 1.  
Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 0.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

**BENEDICTINE**  
LICOR EXQUISITO  
Tómese una Copita, despues de la Comida, ayuda la Digestion y no irrita.

†  
**Esquelas mortuorias**  
Se publican en este periódico y se imprimen para entierro y funerales, desde 5 pesetas el 100 en la imprenta de este diario.

mientras que Nerac y el guarda quedaban fuera de acción.

Emilia, á pesar de la confianza que mostraba, no tardó en acortar su paso. Sea que temiese tropezar en la oscuridad con algun obstáculo, sea que deseara saber en qué se ocupaba su padre en aquella soledad, se detuvo y permaneció en escucha.

Por el pronto, sus ojos, acostumbrados a la luz del día, solo distinguieron confundidamente los objetos. Al fin acabó por distinguir un hombre sentado en una piedra al lado del hogar. La pálida luz que se filtraba por la abertura de la chimenea la permitió reconocer al conde de Beaucourt.

Emilia le observó con inquieta curiosidad, pero no notó en él ninguno de los síntomas que temia. Roberto estaba sumido en una profunda abstracción, y aunque sus lágrimas corrian por sus mejillas, parecia en perfecta calma.

La joven, mas tranquila, no sabia cómo manifestar su presencia, temerosa de causarle una peligrosa emoción. Por fin le llamó en voz tan baja y tan dulce, que Roberto pudiera tomarla por efecto de su imaginación:

—¡Padre! ¡padre mio!

Al oír aquella voz, el antiguo salvaje de

Franchard se levantó, pero sin muestras de extravío; su mirada, acostumbrada á aquella luz, encontró al punto á su hija en la sombra.

—¡Emilia! dijó, ¿eres tú?

La joven se precipitó en sus brazos.

—Sí, padre mio! exclamó, ¿por qué nos habeis causado tantas inquietudes? ¡No sabiamos lo que habia sido de vos!

—Me habia olvidado, contestó el conde lleno de confusión; perdóname, niña... En el momento en que vamos á abandonar este pais, quizá para siempre, he querido volver á ver por vez última este triste lugar, testigo de mis miserias y de mi abyección. Un encanto irresistible me atraía aqui, y sabiendo que tu madre y tú teniais horror á esta gruta, me he decidido á venir en secreto.

—Mal hecho, padre mio... Pero Nerac ha llegado y nos disponemos á marchar á Beaucourt... Apresurémonos, se nos espera.

—Un momento mas, Emilia, dijo el conde paseando una triste mirada á su alrededor.

—¡Dios mio! ¿qué atractivo puede tener para vos este agujero tallado en la roca.

—Por triste que sea, respondió Roberto pensativo, he tenido aqui verdaderos momentos de felicidad. Cuando la realidad era

La pobre Catalina, ahogada por los sollozos, no pudo responder; solo Laramée respondió con emoción:

—Gracias por los dos, mi buena señora, no rehusó vuestras ofertas: ¡quién sabe lo que puede suceder!... Pero por el momento estamos bien así... Parece que la paz se ha hecho y que el ejército va á volver á entrar en Francia. Cuando mis hijos, el oficial y el sargento, vuelvan, la dicha residirá en la casa del guarda de Franchard.



# EL Jarabe de Fosfato de cal, GELATINOSO CON Bálamo del Tolú del Doctor J. M. Pérez Xifra, produce

evitados muy seguros en los catarros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de embarazo, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias lentas, en las enfermedades CURA LA TOS de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución.

## ¿Existe la calvicie verdadera?

La calvicie no es la carencia absoluta del cabello, según se nos figura a primera vista, si observamos el cráneo más liso lo veremos poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido a substituir á la antigua cabellera. El pelo de los calvos no ha, pues, en realidad, desaparecido, continúa existiendo con su completo organismo, si bien que atrofiado, por causas diversas, por cuyo motivo se halla reducido á la menor expresión. Y este es susceptible de reconstituirse y convertido en cabello, ó bien sea en estado primitivo, aun en los ataques de pelada general. La calvicie completa no existe, pues, en realidad, más que en los casos de desgaste orgánico, esto es, en aquellos en que por causa de una enfermedad infecciosa ó por traumatismo, quedan destruidos los tejidos del cuero cabelludo y con ellos el órgano generador del pelo.



La calvicie es el enemigo irreconciliable de la belleza. La mujer de unas perfectas facciones que pierda la cabellera quedará convertida en una monstruosidad. Los muchachos andan al uso del día, y especialmente los que os presentan esta serie de charlatanes pretendiendo con ellos curar la enfermedad, hacen más calvos que los sufrimientos y los trabajos menales. Afortunadamente ha venido á atajar estos males el célebre Doctor en Medicina bacteriologista de Moscú D. V. Stakanowitz, con su tan renombrada LCIÓN CAPILAR ANTISEPTICA la cual desembaraza radicalmente del cuero cabelludo todos los elementos parásitos ya morbosos, evitando la continuación de la caída del cabello y reconstituyéndolo en poco tiempo, hasta lograr la obtención de una abundante y hermosa cabellera. Esta loción es la única en cuyo empleo se notan los efectos á los cinco días de uso. Depósito único para la venta en Gerona, Perfumería y Guantería de Federico Maresma, Aburradors, 6, y Mercaders, 1.

# Nuevo descubrimiento para ENFLAQUECER

¿Quiere usted enflaquecer con seguridad en poco tiempo y sin el más pequeño inconveniente para la salud? Tome usted «El The Mexicain du docteur Jaws.» Ensayado con éxito por las celebridades médicas de todo el mundo, «The Mexicain» ha merecido la aprobación de eminentes especialistas y es aconsejado por ellos á todas las personas que desean tener buena salud. Los testimonios de químicos y de profesores prueban que este «The» no contiene sustancia alguna nociva á la salud. «El The Mexicain» enteramente inofensivo, conviene á todos los temperamentos de ambos sexos: es ante todo un tratamiento higiénico y natural de los más sencillos. No hay que seguir ningun régimen especial. Puede comerse y beberse de todo.

Su composición consiste en plantas, todas depurativas, que tienen la propiedad de impedir la formación de grasa y de favorecer el desarrollo del tejido muscular. Con el THE MEXICAIN los alimentos se transforman en jugos nutritivos indispensables á todo organismo, y se facilita la respiración. Las jaquecas, dolores nerviosos, de los riñones, calambres, accesos de asma, zumbidos de los oídos, malas digestiones, palpitaciones, constipación, etc., desaparecen porque ya no existe la grasa que comprime el corazón, los riñones, el pulmón, el hígado y los intestinos. La sangre se purifica y la salud se vuelve excelente. Con THE MEXICAIN du docteur JAWS se consigue un enflaquecimiento natural y bienhechor que por medio de las plantas asegura lo el esticid, el encanto de la belleza plástica y el rejuvenecimiento de todo el ser. Es el secreto de toda mujer elegante que quiera conservarse joven y fresca, con el cuerpo fino y esbelta. Depósito general: Farmacia del Dr. P. rez Xifra, Gerona. Ajente exclusivo en España, Sucesor de A. Jeanbernat, Bailén, 20, bajos Barcelona

# ANTÍDOTO SOBERANO De las Enfermedades biliosas

ES EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA Farmacéutico premiado en Valencia. Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del méntroo, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago. Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en De venta en Gerona, farmacia de don J. aquin Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

## Administración Principal de Correos de Gerona

Salidas	Entradas.
Para Madrid y Barna. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona... 9 y 17'35
Id. Francia. 3'30 y 17	» Francia... 7 y 14'50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá Ripoll, Olot... 5
Id. S. F. de Guixols. 8'30 y 17	S. Feliu de Guixols... 7 y 10'45
Las Planas Olot, S. Juan 8'30	Las Planas, Olot, S. Juan 14'14

## Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas. Conserva y hermosea la dentadura. Emblanquece y da brillantez al esmalte de los dientes. Vigoriza las encías. Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada. Fortalece los dientes y las muelas. Evita la caries ó la detiene si existe ya. Comunica grato perfume al aliento.

## Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

# ESPAÑA EN PARÍS

Arturo Vinardell Rois (CON RETRATOS E ILUSTRACIONES) En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas.—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.

# ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

nado y otra empieza... si la dicha propia me faltase aun, tendré por lo menos, hijos míos, el espectáculo de la vuestra.

Des horas mas tarde, todos los individuos de la familia de Beaucourt estaban de nuevo reunidos en la casa del guarda y se disponían á subir en el coche que debía conducirlos á Fontainebleau. El guarda, Catalina y la criada Juanilla les dirigian sus cariñosas despedidas, y aquellas honradas gentes lloraban al separarse de unos huéspedes con los que habian vivido durante algunos meses. La condesa habia sangrado copiosamente el saco de oro llevado por Nerac, con el fin de recompensar sus servicios tan sinceros y tan constantes. En el momento de separarse de los esposos Laramée, dijo con elusion: —Amigos míos, vue-tro interés con nada podría pagarse... Mi marido, mi hija y yo conservaremos de vosotros el mas grato de los recuerdos. Laramée, jamás olvidéis que si algun dia quereis dejar el servicio del Estado, poseemos en Beaucourt un hermoso hcs- que cuya superintendencia tendréis al pnto. Vos, Catalina, en cualquier circunstancia de la vida encontraréis socorros, protección y asilo, en caso necesario, al lado de mis hijos Emilia y Nerac y al lado mio.

tan dolorosa, allí, sobre aquel lecho de hojas secas, he tenido muchas veces sueños deliciosos! Veía nuestros encantadores paisajes de Beaucourt. En medio de una risueña campiña, bañada por los rayos del sol sonriente, mi querida Clementina se me aparecía joven, bella, amante, sonriendo dichosa. Tú estabas también allí, Emilia, rubia y sonrosada, saltando en torno nuestro y gritando con voz argentina... Cuando aquellas imágenes queridas pasaban ante mis ojos, olvidaba el hambre, el frío, la soledad, el abandono... y lloraba, pero con un llanto tan dulce y consolador, como la gota de rocío que cae sobre las hojas abrasadas por el soplo del estío.

—Pues bien, tío, dijo de repente una alegre voz, si habeis disfrutado en otro tiempo de esa dicha en sueños, ahora vais a disfrutarla en realidad... Vais á volver á Beaucourt con Clementina y con Emilia.

Era Nerac, que, inquieto por la prolongada ausencia de la joven, acababa de entrar en la gruta con Laramée y habia oído las últimas palabras del conde.

—Teneis razón, Nerac, repuso Roberto enjugándose los ojos; ya nada tengo que hacer aquí... Una fase de mi existencia ha termi-

Y Emilia comenzó á ascender por la escarpada pendiente que colocamos ya. Su marcha era tan rápida, que Nerac y Laramée quedaron detrás. Aquella vez no le costo ningun trabajo dirigirse por entre las rocas, y encontró sin titubear el recinto que servia de vestíbulo á la caverna. Una sola mirada le bastó para convencerse de que su perseverancia iba á obtener su recompensa; las piedras que cerraban habitualmente la entrada de la gruta habian sido recientemente separadas y la abertura estaba entresabieta.

Al verla hizo un gesto de alegría. —¡Aquí está! dijo.

Y seguido de Nerac y de Laramée, se precipitó en el interior.

—Tened cuidado, Emilia, dijo el pintor; ¿quién sabe si la viste de esta lúgubre gruta habra producido en el conde una impresión extraordinaria? Tal vez será capaz...

—¿De qué? dijo Emilia con seguridad; si temeis que se escape, guardad la entrada con cuidado... En cuanto á mi, nada tengo que temer de mi padre, que es bueno y que tanto me ama.

Y se deslizó sin hacer ruido en la especie de corredor que daba ingreso á la cueva,